
��
�	

兩會的人本價值：關注弱勢權益 維護個體尊嚴
「隨着義務制教育結

束，很多大齡自閉症患
者只能回歸家庭依靠父
母。但父母變老後，這
些孩子的未來如何託
付？」一個發病率僅為

0.7%的自閉症患者群體，一直是全國政協
委員黃綺最深的牽掛。今年她聚焦成年自
閉症患者的就業及融入社會難題，大聲疾
呼為這些「星星的孩子」提供全方位的社
會接納和支持。

織密婦幼權益保護網
代表委員們在全國兩會上參政議政，不

僅有事關全局的宏觀敘事，更牽掛着中國
民眾個體的權益和尊嚴。今年維護殘疾
人、婦女兒童、老年人等弱勢群體權益的
議案提案格外火熱，便是例證。

適逢冬殘奧會春風，從助力視障人士信息
化時代「不掉隊」到聚焦無障礙環境建設與
管理，從完善殘疾人家庭支持政策體系到健
全重度殘疾人託養服務機制，多位代表委員
為推動關照殘疾人的特殊需求鼓與呼。

而今年初「豐縣八孩母親」案引發社會
震動，多位代表委員建議從落實及完善相
關制度法律入手，為婦幼權益保護織密法
治安全網，政府工作報告和兩高報告也予
以積極回應，強調「堅決保障婦女兒童合

法權益」「對殘害婦女兒童等犯罪，當判
死刑的判死刑」，發出了保護婦兒權益的
最強音。

有的代表委員則聚焦「老」問題，紛紛就
如何實現老有所養、老有所為、老有所樂出
實招。武漢大學全球健康研究中心教授毛宗
福代表通過調研發現，難以跟上時代腳步，
成為現階段一些老年人面臨的困境，特別是
疫情下「數字鴻溝」帶來諸多不便，因此他
呼籲加快全社會「適老化」改造。

重視青少年抑鬱防治
青少年的健康成長也牽動着代表委員的

心弦。新東方教育科技集團董事長俞敏洪

委 員 直 言 ， 青 少 年 抑 鬱 檢 出 率 已 達
24.6%，全社會的生存焦慮，正傳遞、集
中到青少年身上，使他們成為整個社會轉
型及階層變遷壓力的承擔者，他帶來了
「關於重視青少年抑鬱預防和治療的建
議」，呼籲全社會重視青少年精神困惑問
題，得到會內會外廣泛共鳴。

同時，兩會代表委員也注意到一些特殊
群體的尊嚴和權益。全國優秀鄉村醫生劉
貴芳代表建議安樂死合法化，「我親眼見
到病人得了不治之症的痛苦狀態，比起死
亡，他們更怕活着。」針對很多運動員
「退役即失業」現象，全國人大代表、奧
運冠軍葉詩文建議，要加大對退役運動員

的職業技能培訓與就業指導力度，增加培
訓時長，讓運動員退役後有更多職業選
擇。中國社科院文學所研究員劉寧委員則
呼籲尊重青年學者在科研工作中的實際貢
獻，痛批「導師不署名，論文發不出去」
的不良風氣，為此她收到了很多反饋，很
多年輕人甚至流着眼淚給她打電話，感謝
她為「青椒」（青年教師）仗義執言。

尊重每一個人的權利，維護每一個人的
尊嚴，這是社會文明的標誌，這一現代價
值推動着中國社會不斷前行。而代表委員
們的涓滴努力為現代化征途樹立了一個個
路標，也詮釋了中國式民主實踐的人本價
值。 ◆香港文匯報記者 王玨 兩會報道

台灣終將回到祖國懷抱
全國人大代表、北京大學台灣研究院院長李義虎：國家統一大勢越來越明朗

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央政治局常
委、全國政協主席汪洋9日上午參加十三屆全國人大五
次會議台灣代表團審議。在聽取陳軍、符之冠、梁志
強等代表發言後，汪洋指出，過去一年，在以習近平
同志為核心的黨中央堅強領導下，對台工作有為有
效、穩中有進。當前世界百年變局加速演進，台海方
向不確定不穩定性增多，但時、勢、義始終在我們這
一邊，我們有應對各種複雜局面的綜合實力和必勝信

心。要貫徹新時代黨解決台灣問題的總體方略和黨中
央對台工作決策部署，樹牢底線思維，發揚鬥爭精
神，堅持一個中國原則和「九二共識」，堅決反對
「台獨」分裂行徑，堅決反對外部勢力干涉，扎實推
動兩岸關係和平發展、融合發展。兩岸同胞要把握歷
史大勢，堅守民族大義，多謀增進同胞福祉之策，多
做加強交流合作之事，多為促進心靈契合之舉，攜手
共促祖國統一大業、民族復興偉業。

汪洋參加台灣代表團審議：
堅決反對「台獨」分裂行徑
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近年來，島內「台獨」分子勾連外部勢力蠢蠢欲動，令台海局勢陷入複雜嚴峻局

面。全國人大代表、北京大學台灣研究院院長李義虎8日在京指出，解決台灣問題

的時和勢始終在推進祖國統一力量這一邊，大陸牢牢掌握着兩岸關係發展的主導權和主動

權，國家統一的大勢越來越明朗，台灣終究將回到祖國懷抱。

◆香港文匯報記者 葛沖 兩會報道

◆昨日，中
共中央政治
局常委、全
國政協主席
汪洋參加十
三屆全國人
大五次會議
台灣代表團
的審議。
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8日晚間，李義虎在京接受媒體集體視頻採訪。
在被問及未來大陸對台政策是否會變得更為

強硬時，他指出，大陸對台政策是一貫的、明確的、
連續的，我們要推進兩岸關係和平發展、融合發展，
堅持一個中國原則和「九二共識」，但同時也堅決反
對和遏制島內「台獨」分裂行徑。他相信，我們在政
治上、法律上都會採取相應的措施，在軍事上也會作
出充分的準備。

大陸掌握着主導權和主動權
這位知名學者指出，大陸堅持推動祖國和平統一的
政策沒有變化，但是我們也同時強調，我們不承諾放
棄使用武力。「我們不承諾放棄使用武力，這絕不是
針對台灣人民的，它針對的是島內有人搞『台獨』、
搞分裂，以及外部勢力干涉台灣問題。」他說，「台
獨」分裂活動如果觸碰到《反分裂國家法》所劃的紅
線，就可能激活《反分裂國家法》，使得大陸在特定
的情況下不得不採取非和平的方式。
近年來，儘管台海局勢有着複雜嚴峻的一面，島內
分裂勢力推行各種花樣的「台獨」，對台海局勢產生
一些負面影響，但李義虎強調，統一是定論，是大勢
所趨、大義所在、民心所向，解決台灣問題的時和勢
始終在推進祖國統一力量這一邊，大陸牢牢掌握着主
導權和主動權。
今年是「九二共識」達成30周年，但亦有聲音稱

「九二共識」時代已
經過去。對此，李義
虎認為，「九二共
識」體現了一個中國
原則和追求國家統一的
目標，「九二共識」在
兩岸關係發展中有着定海神
針的作用，並且這種作用和
功能現在仍然存在。承認和接受「九二共識」，兩岸
就有共同的政治基礎，兩岸關係就能夠有良性發展。
如果否認和挑戰「九二共識」，兩岸關係就會變得複
雜嚴峻。

兩岸必須也必然統一
展望兩岸關係未來發展，李義虎指出，大陸方面掌
握着兩岸關係發展的主導權，大陸的發展對於兩岸關
係的發展最為關鍵。他說，大陸的綜合實力在迅速提
升且會進一步提升，並有望在未來成為世界第一大經
濟體，大陸綜合實力的發展與提升，將決定兩岸關係
的發展方向。
李義虎指出，台灣一定會回歸祖國，這是歷史大勢所
趨，台灣和大陸必須統一，也必然統一，尤其是在中國
大陸不斷崛起，發展態勢非常好，民族復興進程不斷推
進的大背景下，國家統一的大趨勢是越來越明朗，越來
越肯定，台灣終究會回到祖國懷抱。

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報道）蔡英文上台
以來，在島內不斷推行漸進式的「台獨」，並企圖
「倚美抗中」，美台勾連不斷加強。中方則多次敦促
美方恪守一個中國原則承諾，妥善處理涉台問題。全
國人大代表、北京大學台灣研究院院長李義虎警告，
美方在台灣問題上不要選擇性遺忘，不要把中國說的
話當耳旁風，一定要明白台灣問題事關中國國家核心
利益，一旦台海有事，大陸定將不惜一切代價來維護
國家主權和領土完整。

奉勸台當局勿高估自己
儘管近年來美台勾連不斷升溫，但李義虎一針見血
地指出，台灣問題並非美國的核心利益，美國對台海
問題的處理服從於其亞太戰略，美國政府打「台灣
牌」，是希望以台灣問題來制約中國大陸的崛起。他
奉勸台灣當局不要過高地估計自己，要看到現實，看
到歷史發展的大勢。

李義虎稱，台灣問題是中國內政，是中國內戰的產
物。台灣與大陸的關係的核心是最後要實現國家統
一，因為台灣是中國的一部分。但台灣對於美國而
言，只是其亞太戰略這個棋盤上的一顆「棋子」，不
過是有時需要動一動這個「棋子」，並非蔡英文口中
宣稱要當的「旗手」，美國打「台灣牌」，主要目的
是要遏制中國大陸的發展和崛起。

美勿把中國警告當耳旁風
李義虎指出，台灣問題事關中國核心利益，大陸方

面在涉台問題上是絕不含糊的，美國必須停止向「台
獨」勢力發出錯誤信號。他強調，美國方面一定要明
白台灣問題是中國的國家核心利益，一旦台海有事，
大陸將不惜一切代價來維護國家主權和領土完整，絕
不會容忍台灣從中國分裂出去，也不會容忍島內「台
獨」分裂勢力分裂國家活動。他警告，美國一定要清
楚中國的底線，不要給「台獨」勢力發出錯誤信號，
不要選擇性遺忘，不要把中國說的話當耳旁風。

台灣是美「棋子」非「旗手」
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◆全國人大代表、江蘇省建湖縣高作鎮西
南片區第一書記魯曼。 受訪者供圖

◆◆全國人大代表全國人大代表、、北京大學台灣研究院院長李義虎指出北京大學台灣研究院院長李義虎指出，，國家統一的大勢越來越明朗國家統一的大勢越來越明朗，，台灣終究將回到祖國懷台灣終究將回到祖國懷
抱抱。。圖為早前台灣民眾訴求維持兩岸和平圖為早前台灣民眾訴求維持兩岸和平、、不要不要「「台獨台獨」。」。 資料圖片資料圖片

聆聽了李克強總理的
政府工作報告，非常感
動。作為一名生長在農
村、創業在農村的人大代
表，我最關心的還是鄉村
振興。總理在政府工作報

告中多次提及「鄉村振興」，釋放出黨中
央、國務院持續高度重視「三農」工作的強
烈信號。
創業十一年，我趕上了國家推進鄉村振興

的時代浪潮，親身享受到了現代農業發展帶
來的紅利，也親眼見證了新農村建設日新月
異的變化。

打開火雞銷售市場
回想剛創業時，從沒幹過農活的我打掃圈

舍、挑糞、餵雞、種菜，什麼都做。最窮的
時候，我和愛人身上連10元錢都沒有。沒錢
買飼料，經常是吃了這頓，我和愛人就開始
愁下頓。借錢很難，在我們最難的時候，政
府伸出援手，幫我們拿下了第一筆創業貸款
基金，金額達10萬元（人民幣）。不僅如
此，政府還聯繫高等院校專家為我們提供手
把手技術指導。
隨着養殖規模不斷擴大，我們開始以互聯

網銷售為重點，採用「互聯網+新品種火
雞」模式。為了提升品牌知名度，進一步打
開火雞銷售市場，我參加了不少創業大賽，
也獲得了很多創業獎。
為了將創業的種子撒向鄉村振興的熱土，

這些年我成立了鄉土人才大師工作室、軍曼
培訓學院，帶動農民掌握運營技巧，提升營
銷能力，學會直播，成為「新農人」。

帶領村民發展現代農業
鄉村振興，產業一定要興旺。我們以鎮農

業公司為統領，以各村分片包乾為原則，發展
農業優勢特色產業。目前，稻田綜合種養、優
質糧種植等項目已初具規模。同時，我的家鄉
江蘇省建湖縣先後新建新型農村社區40個、
累計改善農房4.6萬戶，農民住房水平、農村
形態面貌明顯提升。因為長期扎根在村裏，村
民們很喜歡找我聊天，他們跟我說住了大半輩
子的破瓦房，沒想到歲數大了還能住進這麼好
的房子，真是睡着了笑醒了。
會議結束後，我將回到家鄉，繼續奮鬥在

鄉村一線，我一定全面貫徹落實好全國兩會
精神，充分發揮人大代表作用，認真履職盡
責，示範帶領村民發展現代農業，助推鄉村
振興，我計劃帶動和助力更多有智慧、有情
懷的鄉賢與我一起回到鄉村，扎根鄉村，建
設我們的美麗家園。

◆全國人大代表、江蘇省建湖縣
高作鎮西南片區第一書記 魯曼


